

LA MIRADA DEL PAPA FRANCISCO EN UNA IGLESIA QUE RESPONDA A LA SITUACIÓN ACTUAL DE LA HUMANIDAD

Comentarios: Reflexiones sobre los últimos cambios propuestos por el Papa Francisco como respuestas audaces y concretas a las realidades que la humanidad está viviendo.

**Teresa Susana Subieta Serrano
Embajadora de Bolivia ante la Santa Sede**

Queridas hermanas y hermanos,

Desde su fundación, la Iglesia ha sido guiada por el Espíritu Santo, valiéndose de personas para su dirección y desarrollo misionario a lo largo de la historia de la humanidad. Cada época corresponde a diferentes contextos sociales, políticos, económicos y culturales, significando así nuevas exigencias y retos que se deben asumir.

El Concilio Vaticano II correspondió a éste cambio paradigmático que la Iglesia asumió con criterio de responsabilidad doctrinal y humanística, permitiendo así una visión más completa de su misión universal de anunciar el evangelio a todas las naciones del mundo, generando un ambiente de inclusión, cuidado y respeto integral de la persona, comunidades indígenas originarias, organizaciones sociales, etc.

Su labor pastoral, social y comunitaria continúa respondiendo a las necesidades del nuevo milenio con espíritu de amor y solidaridad evangélica del marginado y excluido, apelando a las naciones del mundo a la paz, a la tutela de los derechos de la persona, grupos sociales y al cuidado del medioambiente.

Ya desde su simplicidad cardenalicia, Jorge Mario Bergoglio se destacó en su amada Buenos Aires como un servidor de los pobres entre los pobres; reafirmando su donación a la Iglesia, asume el Primado de Roma el 19 de marzo del 2013 con el nombre de Francisco, siguiendo una línea de progreso que actualiza a la Iglesia en ésta época de cambios.

A través de las diversas Encíclicas, Constituciones Apostólicas, Cartas Apostólicas y demás documentos de su Magisterio, el Papa Francisco tiene en el centro, la persona humana, dignificándola y constituyéndola importante dentro de la sociedad, subrayando como líneas fundamentales el encuentro, la escucha, el diálogo y la relación; también mete al centro los serios problemas del medioambiente que afectan a la humanidad entera, haciendo apelo a los gobernantes del mundo para proponer soluciones a dichos inconvenientes.

Dentro de ésta visión se dará a conocer cómo la Iglesia, está respondiendo a los problemas que afronta el mundo actual; fe, política, medioambiente, paz, justicia social, servicio, era digital y otros asuntos son los principales temas que se asumen, especificando así que los cambios propuestos por el Papa Francisco responden a lo que está viviendo la humanidad actual.

DEL IMPERA A LA DIACONIA

«Pero entre ustedes no debe ser así. Al contrario, el que es más grande, que se comporte como el menor, y el que gobierna, como un servidor.» (Lc 22, 26-27)

Quisiera subrayar las palabras del evangelista S. Lucas para dar a conocer cómo el primer revolucionario y liberador, Jesucristo, dio las últimas instrucciones a sus discípulos, dejando como legado inmemorable el *servicio* y la *donación*.

He intitulado “*del impera a la diaconía*”, dos términos de raíces diversas que dan luz al pontificado del Papa Francisco. Impera es un verbo latino al imperativo que significa comandar, imponer o exigir, es decir, *dar una orden*, a diferencia de la diaconía, que deriva de una palabra griega que es definida como *servicio*.

El Papa Francisco, desde el inicio de su pontificado nos habla, no solo con palabras, sino también con gestos y signos latentes de profundos significados donde demuestra su interés por una Iglesia pobre entre los pobres, que sea capaz de tocar con mano las múltiples realidades sociales, culturales, económicas y ambientales, pero que a su vez, sea

incluyente al romper sus muros que alejan de la fe y, al contrario, que tome iniciativas para abrir sus puertas a todo el que sufre.

Sus energías van en camino a una Iglesia misericordiosa y amorosa, haciendo el llamado a los gobernantes para que establezcan políticas públicas nacionales e internacionales con el propósito de preservar e impulsar el bien común, teniendo en cuenta que la prioridad está en la persona humana, en las comunidades y sociedades por ello, también apela a la tutela de los derechos fundamentales, a la paz, al cuidado de la naturaleza; pero también, a los prelados del mundo, recordándoles que su principal misión en el episcopado no es el poder, tener y querer, sino que su ministerio deberá estar al servicio y en el servicio de los bautizados, de los pobres y todo aquel que sufre.

Es menester recordar que la principal misión de la Iglesia, consagrada en todo el *Título II del Libro III del Código de Derecho Canónico*¹, es la evangelización, sin embargo, todo bautizado debe asumir con responsabilidad esta misión de ser portavoz del mensaje de Cristo, teniendo en cuenta que fue instituida por él cuando le dijo a sus apóstoles: «*Id por todo el mundo y predicad el evangelio a toda criatura.*»², en ese sentido nos la recuerda continuamente el Papa Francisco.

La evangelización es un servicio eclesial que se da en comunión fraterna, no como un proselitismo donde se crean pequeños grupos que dividen, sino a través de un encuentro recíproco de personas donde se trasmite aquello que ha recibido en la fe, en la esperanza, en la caridad, pero también, en la justicia y en la verdad; por ende, no se va de manera solitaria e individual sino que se camina de manera relacional y conjunta, guiados por la acción del Espíritu Santo.

Es de resaltar que el Papa Francisco, como cabeza principal del Colegio de los Obispos, Vicario de Cristo y Pastor de la Iglesia universal³, centra su trabajo en el amor de Dios Padre como surgente de vida donde se extiende a toda la humanidad,

¹ Codex Iuris Canonici, *Título II, la acción misionaria de la Iglesia*. Cánones 781-792, 1984.

² Mc. 16, 15

³ Codex Iuris Canonici, *Libro II, Cap. I. El Romano Pontífice y el Colegio de los Obispos*. Cánones 330367, 1984.

anunciando a su Hijo Unigénito para que a través del Espíritu Divino cada uno pueda perseverar en el camino hacia la santidad.

La *Evangelii Gaudium* nos recuerda que cualquier bautizado que sea en grado de formación de la fe y conforme sea su función al interior de la Iglesia es sujeto activo de evangelización, por ello, cada uno de nosotros debemos ser testimonio de vida, en el día a día, en medio de lo que nos limita.

El principal modelo de testimonio es Cristo, quien donándose así mismo entregó su propia vida por los demás a través del servicio, el diálogo y la relación, un modelo que yo definiría '*diaconía*' y que el Papa Francisco invita constantemente a todo cristiano asumir el rol de ser diácono, no a nivel ministerial⁴, sino a través de su significado que es *servicio* y *donación*, la Iglesia pueda responder a varias problemáticas que afronta la humanidad.

Ha sido muy enfático en luchar contra la corrupción al interior de la Iglesia, por eso ha realizado también varias reformas a nivel interno, generando así un cambio.

Es de resaltar que desde el 2013 hasta la fecha el Papa ha escrito cinco exhortaciones apostólicas, tres cartas encíclicas, treinta y nueve constituciones apostólicas, sin contar las demás cartas, audiencias y discursos que se han realizado a lo largo de su pontificado.

Dentro del ambiente de cambio, considero importante resaltar dos de las tres cartas encíclicas, tales como la *Laudato Sí* del 24 de mayo del 2015 que habla sobre el cuidado de la casa común y la *Fratelli Tutti* del 3 de octubre del 2020 que habla sobre la fraternidad y la amistad. Estas encíclicas dan a conocer sus líneas de progreso y de cambio social, teniendo en cuenta que tiene al centro la persona humana, por ende, hace un llamado a la preservación del medioambiente, a tomar acciones conjuntas a través de la política, a establecer una democracia participativa y pluralista.

La *Laudato Sí* toma y se interroga sobre lo que le está pasando al planeta tierra, nuestra casa común, y para ello, desde la mirada del evangelio, responde a sus

⁴ Codex Iuris Canonici, *Título VI, Orden*. Canon 1031, 1984.

problemáticas por medio de una ecología integral, donde se encuentra lo ambiental, cultural, social y económico para entrelazarlo con la justicia social y el bien común; esto es de gran importancia, teniendo en cuenta que se proponen algunas líneas de acción a través del diálogo que se presente en la política internacional, nacional y local, portando de esta manera a procesos de transparencia que garanticen los derechos de la persona humana y de los grupos sociales.

En otro sentido, dentro de una línea de renovación, se tiene en la Fratelli Tutti que la persona humana no es un descarte, teniendo en cuenta que cada persona tiene un valor invaluable y una dignidad suprema que son inalienables, por ende, hace un llamado profundo al reconocimiento y garantía de los derechos individuales de cada persona a través de la promoción del bien común, de las libertades e igualdades que portan a una acción personal, coherente y consciente de la persona, porque viviendo en comunidad actúa al interior de su comunidad particular por medio del servicio leal y desinteresado. También señala que la política debe estar al servicio del pueblo a través del amor, la verdad y la solidaridad, sólo de ésta manera se puede establecer acciones concretas para el beneficio del pueblo.

En otro sentido de cambio, se tiene importante dar a conocer de manera sintética, algunos puntos relevantes sobre la Constitución Apostólica *Praedicate Evangelium* sobre la Curia romana y su servicio a la Iglesia en el mundo, fechada el 9 de marzo de 2022. Ésta Constitución dispone principalmente que el Papa delega a un laico para que a su nombre ejerza un servicio a la iglesia, en este sentido, por ejemplo, el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida tiene 1 laico como secretario y 2 como subsecretarios, o como el Dicasterio para Servicio del Desarrollo Humano Integral donde una religiosa está como secretaria.

Esto hace parte de la revolución al interior de la iglesia, porque los cambios viene desde la jerarquía eclesiástica. Quiero decir, con ésta Constitución, el Papa busca dar a conocer que la vocación episcopal no se concluye con la adquisición de un cargo importante ni mucho menos con la imposición cardenalicia, sino que, cada bautizado inmerso en el cuerpo de Cristo, que es la Iglesia, participa activamente a la función y ejecución de un servicio dentro de ese cuerpo místico.

La última Constitución llamada *In Ecclesiarum Communionem* del 6 de enero de 2023, trata sobre el ordenamiento del Vicariato de Roma, aquí se le quitan algunos poderes administrativos al Vicario, representante del Papa para la diócesis de Roma, y a su vez, se crea un organismo de control independiente, compuesto por 6 miembros, nombrados por el Papa, encargado de vigilar la gestión del Vicariato.

A modo de finalizar: La palabra del Papa, para unos incomoda. Para otros como nosotros el SICSAL:

- El Papa Francisco nos invita a volver a las fuentes inagotables del evangelio.
- Francisco con su vida, con sus gestos, con su sonrisa, su ternura, sus sufrimientos, nos muestra a ese Jesús de Nazareth, que está presente entre nosotros hoy.

Se puede concluir, que los 10 años de pontificado del Papa Francisco responden a los retos y exigencias de la Iglesia actual, ya no desde una idea platónica sino por el contrario, fenomenológica y realista, porque a través de gestos, símbolos y significados testimonia Cristo, anuncia el evangelio y denuncia la corrupción e injusticia de las naciones del mundo, proponiendo una doctrina social que aporta principalmente a la persona y al bien común, que incluye todos los sectores, sin estigmatizar, abre la puerta de la Iglesia con amor y ternura a toda la humanidad, pero también con empatía y donación.

Considero que el Papa es realista, que se interesa por el dolor humano, que tiene claridad de la situación que padece el mundo, que desde el inicio de su pontificado sabe dónde camina y sabe por dónde va; desde la sencillez y la simplicidad, no muestra a un Dios lejano y apartado sino a un Dios cercano que camina de la mano con el que sufre, como el niño que camina de la mano con la Madre.